
Консультация для родителей 

«Что делать, если у ребенка нет друзей?» 
Дружба – это отношения, которые складываются на эмоционально 

положительном фоне, иногда даже объяснить невозможно, чем дети 

интересны друг другу. Но дружба между детьми – это фантастика, 

совместная игра – ближе к истине, игра с игрушками и отношения по 

поводу этих игрушек – это именно то, что родители называют 

«дружат».  

Если ребенок не рассказывает вам о своих сверстниках и не может назвать 

своих друзей, то это должно насторожить. Скорее всего, у вашего ребенка 

просто нет друзей в силу тех или иных причин.   Не считайте, что все 

наладится само собой – чудес мало как в жизни взрослых, так и детей, всему 

надо учиться. В большинстве случаев детей-друзей связывает детский 

сад, прогулки во дворе или дружба родителей, которые часто проводят досуг 

вместе. Но далеко не каждый ребенок легко идет на контакт со сверстниками, 

некоторые из них замкнуты и практически не имеют друзей. 

Если вы заподозрили, что у вашего ребенка существует такая проблема, то не 

стоит на этом акцентировать его внимание. Помогать ему справиться со своей 

замкнутостью нужно незаметно, чтобы малыш не понял, что он какой-то не 

такой, как другие дети. 

Советы для родителей 

1. Если вы замечаете, что малыш в группе играет один, для детей он, как бы 

невидим, дети могут пробежать мимо, толкнуть его, но даже не заметить этого 

– ищите причину.  Если не видите в группе мальчика, с которым недавно играл 

«в машинки» ваш сын – спросите, где этот мальчик, посочувствуйте, что он 

заболел, переспросите сына через несколько дней, выздоровел ли его друг. 

Аналогично с девочками, с одним уточнением – им сложнее выбрать друга, 

если главный друг – мама. Ответить на дразнилку или толкание – это вообще 

нереально для большинства девочек дошкольного возраста. Может рассказ с 

фотографиями из вашего детства даст эту свободу, и девочка ответит?  

2. Родитель всегда должен быть на стороне ребенка. Но перехватывать 

инициативу, бросаться разрешать любые детские конфликты или искать 

малышу друзей – не нужно. Чем активнее родитель, тем пассивнее ребенок. 

Зачем самому учиться себя защищать, если мама всегда заступится? Зачем 

искать друга, если мама при необходимости найдет партнера по играм? 

3. Научите дружить. Расскажите дошкольнику на собственном примере, как 

подружиться с человеком, который приятен: найти общие интересы, вместе 

играть. Можно пригласить ребят из детского сада, с которыми хотел бы 

подружиться ваш ребенок, в семейный поход или в гости. 



4. Детям подружиться сложнее, еще нет опыта социализации, поэтому помощь 

нужна, только, вот, как помочь? Бесполезно дошкольника приводить по этому 

поводу к психологу – они друг друга не поймут, ведь «дружить» даже для 

детей 7 лет – это «играть вместе». Начинать надо с общих интересов, с того, 

что нравится вашему сыну/дочке и еще кому-то из детей группы детского 

садика. Спортивные секции, семейные походы, но не детский санаторий или 

лагерь отдыха – снова ограничения и отсутствие вашей поддержки.  

5.  Поищите решение в себе: гиперопека со стороны родителей воспитывает 

осторожных детей, которые боятся вести себя свободно. Равнодушие 

родителей вызывает чувство незащищенности у детей, поэтому они будут 

сторониться контактов. Попытайтесь изменить отношение к малышу, и его 

возможности возрастут, легче будет общаться с детьми. К тому же, 

привязанности дошколят изменчивы и непостоянны, поэтому есть надежда, 

что и без участия родителей социализация будет успешной. 

 

Общение со сверстниками – важнейшая составляющая жизни ребенка в 

дошкольном детстве. Очень важно, чтобы это общение было 

полноценным и соответствующим возрасту ребенка. И задача родителей 

– сделать его таковым, не забывая про свой собственный пример, который 

лучше всяких слов. 
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